

CORREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales, defensor particularmente de la causa católica.

Número 4032

Domingo 26 de noviembre de 1933

† Empresa fundada en 1911

Administrador: LUIS CARTIN GONZALEZ

:- Apartado de Correos 111 -:

Oficina: IMPRENTA CARTIN

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: diez céntimos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

8.117 hombres en el Comulgatorio Como celebró Maracaibo (Venezuela) la Fiesta de Cristo Rey

Bendito sea Dios, no pudimos menos que exclamar todos y cada uno de los que tuvimos la sin igual dicha de participar y contemplar ese espectáculo maravilloso, nunca visto ni imaginado siquiera.

Como mil hombres en el Comulgatorio fueron los deseos del Prelado Diocesano y fueron Ocho mil ciento diez y siete los que concurrieron al Estadio del Lago, el Estadio Eucarístico, para presenciar el espectáculo de Diez y nueve misas simultáneas y recibir la sagrada Comunión.

Describir la grandiosidad y solemnidad del acto, es imposible!!

Fué un entusiasmo único el que se despertó por toda la ciudad, desde el primer momento. Los días 26, 27 y 28 fueron dedicados exclusivamente a oír las confesiones de los hombres. Durante el 26 y el 27 se confesaron unos dos mil y el último día hubo muchos Padres que estuvieron hasta la 1 de la madrugada del 29 oyendo las confesiones.

En el Centro del Estadio del Lago, fue colocado un Crucificado de tamaño natural y alrededor dispusieron los diecinueve altares. Las Misas comenzaron simultáneamente en todos los altares.

Un seminarista dispuesto en cada Mesa llevaba la anotación

de los comulgantes que lo hacían de diez en diez, lo cual fue controlado luego por las Formas que se llevaron contadas.

Cuando el sacerdote encargado de llevar las anotaciones de los comulgantes, avisó al Prelado el número total de comulgantes, no pudo éste menos de abandonar el altar donde oficiaba para subirse al púlpito y con voz llena de emoción, y lágrimas en los ojos, por la alegría que rebosaba en su corazón, avisó que Ocho mil ciento diez y siete Comuniones se acababan de repartir en el Estadio del Lago.

Nadie pudo soñar semejante éxito.

La procesión de la Divina Majestad, en la tarde, resultó igualmente espléndida, calculándose una concurrencia de unas veinte mil personas.

La alegría que inundaba a toda la ciudad, nunca se había visto; y el Divino Crucificado desde su humilde nadero impuso su glorioso reinado y Cristo reina en Maracaibo.

Viva Cristo Rey.

Para mi buen amigo don Amador Céspedes Marín y familia a quienes tuve presente en mis ruegos en la Sagrada Comunión que recibí en ese día.

IVÁN M. DE POOL,

Delegado de la Unión Radio
Americana en Venezuela

Fiesta a Sta. Cecilia

El día 22 en el Teatro Nacional se verificó la acostumbrada fiesta a la Patrona de los músicos. El programa lo organizó el señor pianista Nieto y contribuyeron a realizarlo muchos músicos y cantores. Se aprovechó esa ocasión para poner en el pecho del señor Macaya una medalla que le brindaron sus amigos.

El poeta Albertazzi Avendaño hizo un discurso

Pase a la 4 página

Hoy habrá turno en Guadalupe

Hemos recibido un lu-

joso programa en el que se anuncia un gran turno general para hoy en Guadalupe.

Sabido es que la Virgen de Guadalupe es la Patrona titular de esa ciudad y los guadalupanos, siempre espléndidos para el culto católico, quieren que este año, la solemnidad religiosa del 12 de diciembre resulte de verdad animada.

El producto neto de la fiesta de hoy será, pues, para los gastos de la solemnidad de la Virgen india, Santa María de Guadalupe. Todos los que quieraa pasar un buen día de campo, vayan hoy a la vieja ciudad.

PARA LUIS CRUZ MEZA

(En el primer aniversario)

Nos parece extraño que estemos escribiendo de estas ideas en relación con la personalidad de un hombre fuerte, superior como Luis Cruz Meza. No debían morirse estos hombres.

Con él ocurre una modalidad singular en la apreciación de los seres y de las cosas; se aparta la visión de nuestro Luis de las leyes de percepción y de perspectiva. A medida que se alejan

dentro del tiempo y del espacio, el aspecto de tamaño y de forma de la cosas se achica, se desvanece y entonces allá, en el punto lejano de los vértices, se borran unos de la memoria y otros por fin desaparecen del plano de nuestra visión.

Con nuestro Luis sucede lo contrario, cada día se agranda a medida que pensamos en sus virtudes, en sus capacidades y en los que él hizo durante sus 57 años de vida fecunda y ejemplar.

Los hombres viven en el espíritu de sus obras, como así mismo el recuerdo de los grandes trabajadores vive y se cristaliza en la grandeza de sus empresas.

En el seno de las sociedades surgen de vez en cuando estos espíritus dilectos, estas mentes luminosas, estos corazones sensibles al dolor y al bien ajenos; estos cerebros cuyos corazones fueron verdaderos micrófonos de donde irradian en ondas crecientes las ideas redentoras, constructivas, cultivándolas para ayudar a la evolución humana.

Ortega y Gasset clasifica los temperamentos de los tipos humanos en dos categorías: las de vida descendente y las de vida ascendente. Los primeros forman una multitud que vive en un plano inclinado de amoralidad; no podemos acercarnos

a ellos por cuanto nos saturan de alcoholismo, concupiscencia, y producen un violento choque en nuestros nervios, son vidas y fuerzas inútiles en el seno de las sociedades.

Los segundos, los de vida ascendente, son como los grandes árboles de la montaña en cuyas ramas construyen las aves canoras sus nidos, en cuya fronda se respira un aire puro, fresco y amable, donde también se mueve la forma de la vida de miríadas de seres, donde se desarrollaron os más bellos poemas de amor. Luis fue de estos últimos de vida ascendente, por cuanto supo vivir la vida dentro de un marco luminoso que irradió fuera de su propia alma, inundando de sus florecencias el sendero que recorrió.

Cuando nos acercábamos a su mesa de trabajo, lo veíamos rodeado de multitud de personas de todas las clases sociales, nadie quería irse; para todos tenía una palabra de afecto, nos fortalecía con su optimismo fecundo y creador; tenía el don de multiplicarse para atender al periódico, cátedra, para los agricultores y finqueros, para su bufete, convergencia de profesionales en consulta y tras de estos no faltaba uno, dos, tres, individuos pálidos y tristes en quienes también amaba Luis la presencia del sufrimiento y la necesidad, heridas del infortunio, que él gentilmente sabía restañar.

No obstante la clasificación de Ortega y Gasset e que parece que el gran psicólogo escritor,

(Pase a la Página CUATRO)



Fallecimiento del Presbítero Dn. Roberto López Varela

Ayer por la tarde, agotados todos los recursos de Nuestra Religión y de la Ciencia, terminados todos los auxilios de sus deudos y amigos, falleció en esta capital el Presbo. López, Cura de Santiago de Puriscal.

Con poco tiempo para hacer una completa narración de sus celosas actividades, sólo escribimos estas frases para sentir muy de veras su fallecimiento

que llena de pena a la distinguida familia y al Clero Nacional.

Reciban sus padres y hermanos el profundo testimonio de nuestra condolencia.

Y que el Omnipotente haya acogido su espíritu bondadoso en la Eternidad, ya que el fallecido fue sacerdote ejemplar y dechado de virtudes cívicas y cristianas.

La Iglesia y la Biblia

La Iglesia Católica, no solamente no impidió ni impide la lectura de la Biblia, sino que, antes que naciese el protestantismo, hizo muchísimas traducciones a diversas lenguas.

Antes que Lutero compusiera su traducción alemana, en la que con tanto cinismo adulteró el sagrado texto, ya se había impreso la Biblia, no sólo en alemán sino en francés, inglés, español, flamenco y polaco. Por estas ediciones impresas, y por los innumerables manuscritos que de ella en lenguas vulgares existían, se ve claramente que la Biblia estaba al alcance de todo el mundo; y que «carece de todo fundamento al sostener que antes de Lutero ni los sacerdotes ni los seglares leyese la Biblia,» como noblemente confesó Gefken, Dr. en Teología, protestante y ministro en Hamburgo.

Y aquella donosa historieta de la Biblia descubierta por Lutero en Erfurt, víctima del olvido y de la polilla, y que vino a revelar al «nuevo apóstol» la existencia de la Palabra de Dios escrita... es sólo una burdísima paparrucha inventada para alucinar a zafios.

Que antes de la invención de la imprenta no estuviese la Biblia en manos de cualquiera, se comprende facilísimamente: costaba mucho una copia manuscrita. Corrían empero libremente cuantas copias se querían sacar: y desafiámos al más erudito a que nos presente de antes del siglo XVI, época en que los abusos protestánticos hicieron necesaria la cautela, una sola disposición

eclesiástica que coartara en absoluto la lectura de los libros santos.

Más aún: una de las ocupaciones más comunes entre los monjes y monjas de la Edad Media, fué la copia de las Escrituras, paciente, esmeradísima, con frecuencia, primorosa por su arte como admiramos hoy en las viejas bibliotecas y pinacotecas de Europa.

En cuanto la invención fecunda y trascendental de Gutenberg empezó a difundir por el mundo sus fulgores, la Biblia fué el primer libro que salió de las prensas. Y antes que apareciesen en 1534 la edición de Lutero, existían ya, nos afirma el sabio Gigot, en un bien criticado estudio, «incluyendo la poliglota impresa a costa del insigne Cardenal Jiménez de Cisneros, seiscientas veintiséis ediciones de la Biblia y porciones de ella; de las cuales estaban en lengua vulgar ciento noventa y ocho; y todo esto, con las sanciones, y a instancias de la Iglesia en los países en que ella dominaba como soberana».

El Dr. Cutts, protestante, se expresa así: H y un concepto erróneo muy popular, acerca del modo con que fué apreciada la Biblia en la Edad Media. Y ese concepto, Cutts lo refuta haciendo honor a la Iglesia y a la Verdad.

Y Dezo Maitland, también protestante, se detiene largamente en probar la reverencia de la Edad Media por los sagrados libros, confutando «las calumnias de ciertos controversistas anticatólicos.»

Arréglese sus dientes en Heredia

Dentaduras desde ₡ 18.00 en adelante. Planchas de Hecelitte. Puentes emovibles.—Obsequio de un cepillo y pasta para lavarse sus dientes

Operaciones absolutamente sin dolor.

A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día

Dr. Guillermo Meza Salazar

Cirujano Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD DENTAL de la REPUBLICA Unidad Riter. Con todos los adelantos modernos y eléctricos.

Oficina constantemente atendida en Heredia — Teléfono número 34. Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, los días lunes de 2 a 4 de la tarde, siempre que traigan constancia del señor Cura que los acredite como tales

Coronación de Virgilio

Coronado por poéticas leyendas el monte más pequeño en extensión y más grande en recuerdos, se ufana con la tradición muy fundada, de haber oñido el laurel de oro las sienes del bardo latino en el recinto donde resonó la formidabile frase de Cicerón que heló en las venas la sangre de Catilina; en cuyos ámbitos se cumplieron los altos destinos de la vida política, y religiosa del Imperio.

Recorría entonces el preclaro hijo de Mantova, la Vía Sacra, cubierto con la clámide simbólica en el carro resplandeciente de marfil, oro y pedrería, para ascender a la colina que debió su nombre a la cabeza humana de Tol, encontrada al cavar los cimientos del templo de Jove. Senda gloriosa, que el agraciado transitaba entre las aclamaciones fonéticas de una multitud en la que tomaba parte, tanto el Procónsul altivo y cruel, como el Senador sarcástico y sentencioso; desde el sabeo que bebe las aguas del Tigris en los raudales de Erzerum, hasta el sármata fiero y sombrío que apaga la sed con la sangre de sus caballos; agitados por el estrépito enloquecedor de las magnas fiestas del Imperio, porque el recorrerla suponía alguna provincia sometida, gran victoria alcanzada o emi-

rentes servicios en aras de la patria.

La pompa de los vencedores saludó en el Capitolio al vate cuya corona representaba una conquista sin sangre y sin estragos, una aureola luminosa, esplendente, que subyuga a las muchedumbres hasta hacerles olvidar el feiz cambio de objeto en sus jubilosas manifestaciones.

Y en el monte donde está, puede decirse, toda la historia romana, trono de la ciudad reina del mundo, poblado de monumentos cuyo valor era el de un tercio del universo, y de tantas estatuas como provincias y hombres iustres contaba la Roma Imperial, donde se discutían sus destinos que eran los destinos del orbe; en aquel sitio de pasajera, pero rutilante gloria, el Cisne de Mantova vió consagrado su talento y esculpido su nombre en el tiempo que perdura hasta la remota posteridad.

Triunfo que tenía por espectadores a cien mil romanos vestidos de gala, cuyos aplausos atronadores ruedan majestuosamente bajo los arcos de piedra apagando las músicas de los miles de instrumentos que le ovacionan al aparecer el divino emblema sobre su frente, entre legiones de dioses, comitivas de héroes y cortejos de triunfadores.

En la sala denominada de los Filósofos del Capitolio moderno, los escritores de todos los tiempos se detienen ante el busto del poeta que llevó en su privilegiada fantasía la gran fábula de Enéas, buscando en vano en aquellas abultadas facciones el vestigio luminoso de su inspiración. Tan bello de entendimiento como tosco de aspecto, su nombre es sinónimo del genio; genio del sentimiento y de la poesía que, después de haber llenado el siglo de oro, de la literatura latina con el eco de su Musa, salvando distancias y lugares, saluda hoy los amantes de las letras clásicas como príncipe de la poesía; y los autores cristianos como tímido precursor del alba que dos siglos más tarde brillaría en el cielo esplendoroso de la Roma que simboliza, todas las glorias y las grandezas de los tiempos y de los hombres

B. M. F.

PROGRAMA

del Acto de Clausura en la Escuela «Juana de Dios Jiménez» de Cartago, que tendrá lugar el día 26 de noviembre de 1933 a la 1 p. m.

- 1.—Himno Nacional.
- 2.—Discurso, niña Lía Alvarado.
- 3.—Piano, señoritas Isabel y Graciela Aragón.
- 4.—Diálogo, Blanca y Negrita, niñas Clemencia Pacheco y Rafaela Ramírez.
- 5.—En la Pradera, canto gimnástico.
- 6.—Piano, señorita Amanda Herrera.
- 7.—Sueños y Amores del Nazareno, Melopea, niña Clemencia Pacheco.
- 8.—El Creador, Coro.
- 9.—Premios de Conducta.
- 10.—La Pagana, Canto.
- 11.—Premios de Aplicación.
- 12.—Eucarísticas, Recitaciones infantiles por varias niñas.
- 13.—Piano, señoritas Isabel y Graciela Aragón.

A. M. D. G.

PROTEJA

SU

SALUD

TRAUBE

Le Ofrece

Siempre la mejor

Cerveza

Plumas fuente y Lapiceros

Nuevos estilos de las renombradas marcas

«PARKER» «EAGLE» «WATERMAN»

a precios sumamente BARATOS en la

LIBRERIA LEHMANN

Oración de la madre al hijo ausente

¡Señor! Tú, que en Judea y en Galilea fuiste el peregrino de todos los senderos; cuyas plantas hicieron sangrar los guijarros de todos los caminos, proteje en los caminos los pasos de mi niño.

¡Señor! A ti, que llevado con tu madre sobre el lomo paciente de un asnillo,

saliste de tu dulce Nazaret hacia el Egipto misterioso sonfío en los caminos los pasos de mi niño.

El día en que la tristeza de la despedida arrasó en lágrimas mis ojos, él me dijo con el mímico inolvidable de su voz: — Si lloras, no habrá tibiezas de sol en mi camino, y la niebla en-

torpecerá mi ruta, y la lluvia mojará mi cuerpo, y será más duro mi viaje... Y yo, Señor concentro todas las fuerzas de mi alma en conservar los ojos secos, para que no haya en su senda lodazales, para que las nieblas de la montaña no hagan difícil su vía, pa-

(Pasa a la Página CUATRO)

Palabra Divina

Domingo XXV después de Pentecostés



«En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: Cuando viéreis que la abominación de la desolación, que fué dicha por el Profeta Daniel está en lugar santo, el que lee, entienda; entonces los que estén en la Judea huyan a los montes, y el que en el tejado no descienda a tomar alguna cosa de su casa, y el que en el campo no vuelva a tomar su túnica. Mas ¡ay de las preñadas y de las que crían en aquellos días! Rogad, pues, que vuestra huida no suceda en invierno o en sábado. Porque habrá entonces grande tribulación, cual no fué desde el principio del mundo hasta ahora, ni será. Y si no fuesen abreviados aquellos días, ninguna carne sería salva; mas por los escogidos, aquellos días serán abreviados. Entonces, si alguno os dijere: Mirad, el Cristo está aquí o allí, no lo creáis. Porque se levantarán falsos Cristos y falsos profetas, y darán grandes señales y prodigios, de modo que (si puede ser) caigan en error aun los escogidos. Ved que os lo he dicho de antemano. Por lo cual si os dijeren: He aquí que está en el desierto, no salgáis; mirad que está en lo más retirado de la casa, no lo creáis. Porque como el relámpago sale del Oriente y se deja ver hasta el Occidente, así será también la venida del Hijo del hombre. Dondequiera que estuviere el cuerpo, allí se juntarán también las almas. Y luego, después de la tribulación de aquellos días, el sol se oscurecerá, y la luna no dará su luz, y las estrellas caerán del cielo, y las virtudes del cielo serán conmovidas; y entonces parecerá la señal del Hijo del hombre en el cielo, y entonces plañirán todas las tribus de la tierra, y verán al Hijo del hombre que vendrá en las nubes del cielo con gran poder y majestad.

«Y enviará sus ángeles con trompetas y con grande voz, y allegarán sus escogidos de los cuatro vientos, desde el sumo de los cielos hasta los términos de ellos. Aprended de la higuera una comparación: cuando sus ramos están ya tiernos y las hojas han brotado, sabéis que está cerca el estío, pues del mismo modo, cuando vosotros viéreis todo esto sabed que está cerca, a las puertas. En verdad os digo que no pasará esta generación que no sucedan todas estas cosas. El cielo y la tierra pasarán, mas mis palabras no pasarán».

REFLEXION

Los falsos Cristos y falsos profetas a que el santo Evangelio se refiere, fueron en tiempo de la guerra de Judea, según el historiador Flavio Josefa, testigo ocular de la ruina de Jerusalén, Eleazar, Juan y Simón, que, con el pretexto de auxiliar a los judíos, los precipitaron en calamidades todavía mayores que aquellas de que pretendían preservarlos. Pero en cuanto al fin del mundo, ese falso profeta será el Anticristo con sus sectarios, al cual, por sus diabólicos malicia y crueldad, San Pablo llama hombre de pecado e hijo de perdición. Lleno de satánico orgullo se levantará—anunció el Apóstol—sobre todo lo que se llame dios o que sea adorado, se colocará en el templo y se ofrecerá a sí mismo como dios, mandando dar muerte a todos los que por tal no le reconozcan. Por su fausto, por sus discursos orgullosos, sus promesas y sus dádivas y hasta por falsos milagros y seducciones de todas las clases, logrará no sólo que le reconozcan por Mesías muchos judíos, para los cuales habrá sido muy poca cosa Jesucristo, pobre y humilde, sino que muchos cristianos renieguen del Salvador y se adhieran a aquel monstruo. Hasta los justos, si posible fuera, serían por él seducidos pero por su amor, Dios abreviará aquel tiempo de prueba, como redujo los días de la tribulación, cuando llegó su hora a la ruina de la infiel Jerusalén.

Peregrinos indios en el Sepulcro del Príncipe de los Apóstoles El Amor de Madre

Trescientos peregrinos indios han visitado San Pedro. Aunque esta visita no era jubilar, han querido hacerla, porque era deseo suyo poderse arrodillar y orar en la tumba del Príncipe de los Apóstoles.

Esperábalos en San Pedro Monseñor Mar Teófilos, el cual celebró allí la Santa Misa.

La novedad de una celebración en rito siro malankar había atraído a la Basílica una gran muchedumbre de peregrinos, pertenecientes a diversas naciones.

Los asientos corales que rodean el altar se hallaban ocupados por muchos sacerdotes que mostraban gran interés por la ceremonia. El Obispo, sobre una capa pluvial blanca, como las nuestras, vestía un rico estolón de color rojo, ampliamente recamado de oro, y terminado por una capucha que le envolvía la cabeza y llevaba bordada la paloma que simboliza al Espíritu Santo.

Durante la celebración, Monseñor Mar Teófilos, según la usanza del rito, tenía continuamente en la diestra una cruzcita envuelta en un paño de seda morada.

El rito ha sido seguido por todos con la más viva atención. Cuando el Obispo se despojó de las vestiduras pontificales, apareció vestido con una sotana de lino rojo; el hábito de los monjes de la Orden, a la que Monseñor Mar Teófilos pertenecía antes de su conversión, y que el Pontífice le ha autorizado a llevar.

Monseñor Mar Teófilos procede del cisma jacobita, y con el otro Obispo, Mar Ivanios, ha vuelto al gremio de la Iglesia

Romana hace tres años.

Juntamente con Monseñor Mar Ivanios, entraban en la Iglesia unos sesenta sacerdotes; ante doce mil fieles, y el movimiento continúa progresando cada vez más.

Los peregrinos indios, reunidos en San Pedro y guiados por el Padre Letellier; visitaron al Santísimo Sacramento y luego se dirigieron a orar ante el altar de la Cátedra, donde se encontraron con su Obispo, y más tarde ante el altar de la Confesión. Iban delante los sacerdotes, la mayor parte de ellos con largas barbas, que atraían la atención de todos los presentes. Seguían los seglares, que rezaban en voz alta las oraciones. La mayoría de ellos vestían a la europea, pero algunos llevaban el traje nacional. Entre ellos había también un chino con el traje de su país. Cerraban la procesión unas veinte señoras y señoritas envueltas en chales multicolores y con sobretodos de seda. La larga fila que comprendía trescientas personas, terminaba con otras mujeres indias pero vestidas a la europea. Los peregrinos recitaban las oraciones en inglés.

Especialmente impresionante ha sido la visita al Altar del Sagrario, por el vivo fervor con que los peregrinos han orado y respondido a las invocaciones que, en nombre de todos, entonaba el Padre Letellier.

A. B.

Anúnciese en este Periódico

Elecciones para Diputados

Toca al pueblo proximo renovar la mitad de las curules en el Congreso. Hay que hacerlo, es de ley constitucional.

Hemos dicho muchas veces que ojalá ese cuerpo se redujera en la mitad, y es mucho; mas eso requiere reforma constitucional, expediente dilatatorio.

No importa reeligir a aquellos que notablemente han sido buenos parlamentarios, por ejemplo Peralta J. Ml. Gutiérrez Tinoco etc., eso sí que los que vengan sean netos ciudadanos, genuinos hijos de

padre y madre costarricenses, no medias tintas.

Propongamos un caso, hay en la Cámara un representante, supongamos medio tico y medio guatemalteco o de otra nacionalidad. Surge un conflicto, es una controversia con Guatemala, y está en lo posible que aquel sienta más cariño, más amor por el progenitor no tico (porque eso reside en lo íntimo del individuo) a qué lado creis que se iría y trabajaría? La respuesta huelga, hasta en la mente de un chico de 1er grado.

Los hindúes dicen: «Mi madre siempre mía, sea yo rico o pobre.»

Los italianos dicen: «Madre Quien la tiene, la llama; quien no la tiene la extraña».

Los bohemios dicen: «La mano de una madre es suave ha ta cuando castiga.»

Madre significa mártir, es dicho ruso.

Los suizos dicen: «Es más fácil para una madre atender a siete hijos, que siete hijos atender a una madre».

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener o no que fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta: «¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna? ¿Ve sus antecedentes al bicho de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él con plena confianza de que me podrá aliviar.» Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION DE WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es beneficiosa en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: «Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas

Hablamos en tesis general, sin personalizar ni aludir a nadie, porque en eso opinamos que hay que dar a «Dios lo que es de Dios» y a la Patria lo que es de la Patria (si se nos permite el plagio de la frase evangélica).

Que se inspiren esos hombres en la idea de economías a ver si salvan la república del naufragio económico en que está; sin personalismos ni políticas más que el bien de Costa Rica, nuestro pequeño terruño.

Lunatur

Rafael Meza N.
DENTISTA

Miembro de la Facultad de Cirugía Dental de la República con numerosos años de práctica

hatsradado su oficina al local situado frente a LA PRENSA LIBRE

EL DEBATE

Diario madrileño que tanto se ha distinguido en defensa de los intereses católicos.

Está a la venta en la Imprenta Gu e lberg.



Para Luis Cruz...

Viene de la 1 plana

describiera la silueta de Luis hay otro aspecto en el conglomerado social, es el de los que construyen y el de los que solamente viven una vida estéril, ayunos de ese divino placer de hacer por los demás algo que da vida y fortalezca el espíritu en una repercusión de las fuerzas subjetivas.

Lo que más admiro de Luis Cruz Meza es el recogimiento, la quietud y modestia en que desenvolví sus grandes actividades. Amaba el silencio, la humildad, el estudio sereno de los problemas de su patria; amaba la soledad en un rinconcito cálido, donde pudiese pensar y producir.

No gastaba palabras de más ni palabras de menos en lo que decía y escribía; lacónico y expresivo, su estilo es siempre conciso, claro, contundente y comprensivo.

Es natural que un hombre así, de ese carácter puritano y herético, tuviera que vivir alejado de los centros oficiales donde se necesita el bombo y la bulla del Jazz band para medrar a poco costo y sin el menor esfuerzo; por lo tanto sus obras, sus grandes trabajos a la preparación de ideas y enseñanzas, sus obras constructivas, son doblemente valiosas porque no están saturadas de egoísmos y miserias.

Al escribir estas líneas oigo una voz dulce y lejana: «Chico, no digas tanto de mí porque no lo creerán los que no me conocen, ni aquéllos por quienes nada hice porque no pude.»

Estas fueron sus palabras una vez que escribía una hoja suelta, recomendando su candidatura como diputado por Limón, palabras que retratan su psicología su inquietud y la pureza de alma de Luis.

FRANCISCO CONEJO C.
16 de Nov. de 1933.

EL HAMBRE EN RUSIA

De «La Revue des Deux Mondes»

En 1931 una hambre terrible hizo estragos en la Rusia soviética. Millones de campesinos cuyo trabajo fecundo alimentaba, antes de la guerra y la revolución, las grandes ciudades industriales del Occidente, perecieron de miseria y privaciones. Se tenía la esperanza de que esta lección atroz no sería perdida; pero ¿qué significa la vida de algunos millones de campesinos cuando se trata de salvar la doctrina del comunismo integral? Basta que la casta privilegiada comunista tenga pan a saciedad y el Estado soviético con qué exportar. En Rusia los campesinos no tienen derecho de comer lo suficiente del pan que siembran; no son más que rodajes en la máquina formidable del Estado comunista; su suerte es más miserable que la de los esclavos en las sociedades antiguas; porque entonces los amos tenían interés, hasta cierto punto, de no abusar de los instrumentos de su riqueza.

Europa y América, que están abarrotadas de trigo hasta el punto de no poder venderlo y de quemarlo en las locomotoras, asisten estupefactas a ese espectáculo inaudito de provincias enteras reducidas, al cabo de dieciséis años de régimen comunista, a comer yerba, serrín y carne de muertos. En 1921 se podían argüir, en rigor, los embarazos de un régimen nuevo; ¿pero en 1933? Semejantes resultados condenan un sistema de gobierno y una doctrina económica. ¿Será éste por ventura el resultado de ese plan quinquenal llamado a transformar a Rusia? Ciertamente que se ha hecho un esfuerzo extraordinario pero un esfuerzo desordenado o más bien un esfuerzo cuyo orden es contrario a la razón ilustrada por la experiencia.

Es difícil, no cabe duda, saber la verdad exacta de lo que pasa en Rusia; y, por otra parte, lo que es verdad en Moscú puede ser falso en Ucrania, en Georgia, en Siberia. La falta de toda prensa libre, de toda libre discusión, tiene que producir en diversos sentidos exageraciones y errores; pero numerosas experiencias obligan a no aceptar la verdad oficial sino a beneficio de inventario, de un inventario que no es posible hacer. Los bolcheviques sólo pueden culpar a su sistema de gobierno si los informes que da la prensa sobre su país no son siempre enteramente exactos. No es posible dudar, a tal punto son concordantes y numerosos los testimonios al respecto, confirmados por algunas confesiones oficiales, que toda una

parte del pueblo ruso se está muriendo de hambre, que las epidemias hacen estragos y que el próximo invierno acabará de destruir aldeas enteras. Las correspondencias que publican los periódicos en Francia y en Inglaterra, son demasiado precisas y concordantes para que sean imaginarias. En Rusia reina el hambre, en el país más rico en trigo; el hambre organizada y a la cual no se procura poner remedio.

La cosecha de 1932 fue insuficiente. Los campesinos, enroldados por fuerza en los «kolhoz» y los «sovhoz», trabajan poco y mal. En todo país, cualquiera que sea, tan sólo el trabajo libre suministra un buen rendimiento. El campesino ruso no ha mostrado nunca mucho ardor en el trabajo; mucho menos desde que lo arrancaron de su rincón de tierra, de su isba para enroldarlo en las grandes explotaciones colectivas bajo la férula de vigilantes comunistas. El Estado toma una parte considerable de la cosecha para el abastecimiento de las ciudades y de la exportación, que amontona en almacenes en que con frecuencia se deteriora. En el último otoño y en la primavera las siembras fueron malas; los campesinos carecen de ganado, de caballos de tiro; los tractores que debían hacer maravillas en las grandes llanuras rusas están mal manejados, mal cuidados, descompuestos; su rendimiento es mediocre; el cultivo, tal como los teorizantes soviéticos se liasonjaban de practicarlo, exige una larga experiencia, una mano de obra experta; no siempre la herramienta más sabia es la que hace el mejor trabajo. El campesino no tiene el derecho de tocar la escasa cosecha que madura bajo el sol de agosto, no le pertenece; y si aguijoneado por la necesidad, hurta una espiga, lo denuncian y lo condenan. Tal es el suplicio atroz imaginado por una burocracia de primarios, envenenados por doctrinas de muerte.

En las ciudades, privilegiadas sin embargo, no comen todos los que quieren. A fin de «descongestionar» las ciudades demasiado llenas, a las que afluyen los campesinos en la miseria, les han sido retiradas las tarjetas de pan a cierto número de personas sospechosas de tibieza comunista o miradas como bocas inútiles; otras han sido despachadas a las aldeas cuya miseria aumentan. En los almacenes comerciales del Estado el pan cuesta de

3 a 4 rublos el kilo; en los mercados particulares de 7 a 8 rublos.

Ahora bien, el monto de los salarios es apenas escaso. La carne, aun en las ciudades es muy rara. Hace ya largo tiempo que el ganado ha sido devorado. Las aldeas están tristes, muertas; ya no se oyen ladrar los perros ni cantar los gallos en torno de los cortijos; ya no se ven rondar los gatos al anochecer. Los habitantes, extenuados por el hambre y los alimentos inmundos, se arrastran sin fuerza, incapaces de trabajar y mueren a millares; las casas están abandonadas. Por todas partes se oyen murmurar historias atroces de cadáveres humanos desenterrados y comidos, de niños asesinados y destazados. En cualquier otro país el campesino desafia en su parcela las plagas naturales; encuentra algo que comer sobre la buena tierra generosa; pero en la Rusia soviética la doctrina comunista, servida por una policía de clase, vigila al hombre del campo y no le permite llevar a la boca lo que pertenece a la colectividad. La delación, arma abyecta pero terrible de todos los regímenes de tiranía, acecha al obrero culpable de cortar una espiga en el campo de la colectividad.

Las regiones más azotadas son también las más fértiles y las que en otro tiempo eran las más ricas: Ucrania, cuyas «tierras negras» dan sin abonarlas cosechas maravillosas, los territorios situados al norte de Caucasia es decir, las regiones habitadas por los ucranianos cuyos sentimientos separatistas bajo el aguijón de la tiranía bolchevista, se desarrollan más y más y donde esporádicamente estallan revueltas campesinas. Ciertos incidentes recientes han hecho ver que, aun entre los comunistas ucranianos el deseo de una independencia que no sea una ficción, es todavía más fuerte que el fetichismo marxista. No nos atrevemos a preguntarnos si el gobierno de Moscú que en el fondo sigue siendo nacionalista y centralizador más de lo que confiesa, no se sentirá satisfecho de disminuir el número y domar la resistencia de un pueblo del que mira crecer con inquietud los sentimientos autonomistas.

Europa se conmueve ante ese lúgubre espectáculo. El cardenal Innitzen de Viena ha tomado la iniciativa de crear un comité para ayudar a las víctimas del hambre. Pero, ¿cómo acudir en auxilio de un pueblo cuyos gobernantes afirman que no tiene necesidad de nada? ¿Qué colocación podría encontrar en Rusia el trigo almacenado en Rumania, en Hungría y hasta en el Canadá y en la Argentina? Pero antes se necesitaría que los comunistas de Moscú consintiesen en reconocer que su pueblo sufre y que la doctrina marxista no bas-

ta para asegurarle la felicidad. No nos atrevemos a esperararlo. Sin embargo, en los últimos meses el gobierno de la URSS ha dado en política exterior, pruebas de prudencia y de buen sentido. ¿Por qué no tiene el valor de reconocer que, sobre todo en los campos, ha seguido un mal camino?

Todo se ha hecho en Rusia a la inversa del buen sentido y de la experiencia de los siglos. El fuerte asiento de los Estados poderosos es una clase campesina profundamente arraigada en su suelo, apegada a su parcela de tierra, estimulada al trabajo y a la economía por el sentimiento de la propiedad o el deseo de adquirirla. Rusia posee esta raza paciente y tenaz de campesinos, a la que bastaba llamar a la propiedad y alentar a la economía para levantar el nivel social de toda la clase rural, enriquecer a Rusia y hacer de ella uno de los Estados más poderosos del mundo. Lenin lo había comprendido; Djerzinski, (asesino jefe de la checka) a punto de morir, rogaba encarecidamente a sus amigos que abriesen los ojos. Pudo más la ortodoxia revolucionaria.

Al cabo de dieciséis años el experimento es concluyente. No hay equivocación: se trata de la bancarrota del marxismo universal, porque el comunismo de Moscú es el único adaptado a la doctrina pura del maestro. Se comprende, sin excusar ciertos procedimientos, que un pueblo que quiere vivir, como Alemania, se deshaga a toda costa de ese veneno mortal. Para los dirigentes de Rusia, el hambre debería ser la ocasión de reconocer su error y de pedir el socorro de una Europa ansiosa de prestarles ayuda.

Mr. Frossard ha hablado de «la desbandada del socialismo universal». Y esta es la impresión que han dado uno tras otro el Congreso socialista francés con sus discusiones bizantinas, el Congreso de la Segunda Internacional en que el gran pontífice Vandervelde trató en vano de galvanizar un poco el entusiasmo de sus ovejas indisciplinadas, y en fin la Conferencia socialista internacional. El derrumbamiento sin gloria del socialismo alemán, que ni siquiera ha encontrado un Baudin para morir en alguna barricada, ha zapado la fe y roto la esperanza de los partidos socialistas. Unos preconizan una mezcla singular de oportunismo autoritario y de nacionalismo demócrático; otros rumian fórmulas caducas de la lucha de clases. En todas partes reina la confusión y el desaliento. Para los gobiernos previsores la ocasión es propicia para emprender, lejos de todo pensamiento evolucionario, la reforma del Estado y la restauración de la autoridad. — René Pinón.

Imprenta Cartín

PROGRAMA del Tríduo y Función en honor del milagroso NIÑO JESÚS DE PRAGA

que se celebrarán en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen los días 30 de Noviembre; 1º y 2 de Diciembre de 1933

Jueves 30, Viernes 1º y Sábado 2

Misa cantada a las 6½ horas a. m.
Rosario a las 3 p. m.

Domingo 3
Misa Solemne con sermón a las 8. a. m.

A continuación procesión con la imagen del Divino Niño.

La imposición de medallas para nuevos cofrades se hará el Sábado 2, a la 1½ p. m.

M. Lúñiga V.

San José, Noviembre de 1933.



Gets-It
alivia el dolor
quita los callos.
Las boticas lo venden

Fiesta a Santa ...
Viene de la 1a. página
que fue justamente aplaudido.
Lo que si faltó esta vez fue el juego de pólvora en la Plaza Presidente González Víquez, ignorando nosotros el motivo. En algunos pueblos hubo también misas solemnes para conmemorar el acontecimiento.



LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel
No cometa el error de rehusar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL.
La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos.
Las terribles escoriaciones caspoidades y desagradables erupciones se curan en una semana.
LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas.
A Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias.

LA CONFIANZA
dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta: «¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y está sus antecedentes bien probados de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar.» Estos son los fundamentos que han dado a la **PREPARACION de WAMPOLE** su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es beneficiosa en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: «Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas